
4月4日，申花在康桥基地开启
第五周封闭集训。因热身赛计划暂
时难以实施，球队将继续进行队内
对抗赛来检验集训成果并考察球
员状态。目前，吴曦、朱辰杰、温家
宝、蒋圣龙、孙沁涵跟随两支国足
回到海口，预计在结束21天的隔离
期后归队。另外两名结束U21国足集
训的球员朱越、何龙海已经归队，
将加入合练并接受教练组的考察。

对于过去四周的集训情况，吴
金贵在接受本报直播连线时表示：
“我们的训练量很大，有的时候会
一天三练。今年球队会碰到一些困
难，很可能是无外援。在这之前，我

们一定要把自身练好。”此外，俱乐
部高层和球队教练组做得更多的工
作是疏导球员的心理，“长时间封
闭，运动员又经过每天大运动量的
训练之后，还要面对其他方面的压
力。如果要求他们的状态始终在一
条线上不现实。但是我们还是在想，
尽可能搞一些活动让大家能够转移
注意力，同时也是一种团队建设。”
“尽管现在还不能够确定和家

人团聚的时间，但从球员的表现来
看，大家都在克服。疫情是比较特
殊的情况，每个球员正在经历一个
特殊时期，这也是一种历练。”

根据目前情况，原本有望在4

月下旬开打的中超联赛基本确定将
推迟。“我们还没有得到确切的开赛
日期。很多安排都要根据运动员状
态的预估来推进，现在没有确切的
比赛日期，因此对于我们来说，很多
计划需要重新制定。”
近期，已有新球员出现在申花

基地跟队训练，吴金贵透露：“有很
多球员都想来，甚至放弃了其他俱
乐部给的更高待遇，他们愿意试训，
也愿意按照最低工资标准加盟，足
以证明申花这么多年来建立起的口
碑。但申花目前也碰到了很多困难，
这些来的球员也愿意和我们一起共
渡难关。”

申城同抗疫
花开会有时

当下的上海， 时刻牵动着申花全队的心。 近
日，俱乐部以《申城同抗疫，花开会有时》为名发布
一封《致上海市民的信》：“我们每天都关注疫情的
新闻， 我们为医护人员以及志愿者的忘我工作而
感动，也会为市民遇到暂时的困难而忧心。 对我们
而言，这次疫情不过是一次倒春寒， 阳光明媚、繁
花似锦、热闹如常的春天终会来到。 ”
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昔日顶着“最佳射手”的光环来到申花，杨旭曾
是备受瞩目的焦点，在他的职业生涯暮年，外界依
然期望他在球场上“大杀四方”。然而过去两年中，
身披蓝色战袍的杨旭留下的印记不再与进球有关，
他没能追上曾经的自己。

“曹 定说我没把这里当家”
在杨旭的印象中，以往做客虹口足球场的印象

总是很深刻。“虹口足球场是一个会让客队感觉非
常亢奋的地方。因为球场距离看台真的太近了，来
自主队球迷的声音是特别刺耳的。这种比赛带来的
高压感觉，让我感觉踢得特别舒服。尤其是当你受
到对方的重点盯防的时候，球迷的关注、对手的关
注都会让你更加亢奋。”这或许可以解释，当杨旭最
终成为申花一员时，压力从何而来。
“来到申花以后，我一直背负着很大的包袱。刚

来的时候，大金子（金信煜）受伤了，然后莫雷诺也
受伤了，你必须把（进攻）这面大旗扛起来，而且你
就是顶着光环来的，大家都对你有那么多的期望，
而且自己给自己很大的信心和压力，两者是共存
的。但是慢慢的，压力逐渐把信心压没了，而我是一
个比较内向的球员，自己一个人平静下来的时候，
就会把这种情绪越拉越深。到申花第一年的下半
年，自己更多的是感到消极了，也不爱见人了，更不
爱说话了。”

事实上，队友早就看出了杨旭心态上的问题，
“小曹（曹 定）就跟我讲，说我没把这里当家。他说
我不像个主人，像个客人，你该射就射，别有顾忌，
因为你是前锋，该射门就射门。我们配合你，你是最
后去得分的人，而你现在每次都踢得太客气了。”
“大家都说，这层窗户纸捅破就好了。但是很多

情况下，你越想去捅破它，反而越不从容。我之前为
什么能踢出那么多好的比赛、进那么多好的进球，
就是因为从容。那些时候，当我知道那个球大差不

差的时候，就感觉我可以射门了。但是来到申花之
后，我总觉得这球我必须调整到自己觉得最稳的时
候（才可以射门），但是那也就意味着，最佳时机已
经过去了。”

在球迷或讽刺或鼓励的声音中，性格相对安静
的杨旭只能通过自我调整重回正轨，“直到现在，我
才慢慢调整过来了。我也希望，今年能抓住机会，沉
下心来去训练，希望给自己一个好的答卷。希望疫
情早日结束，人们早日回归正常生活，也希望球迷
早日回归球场，我们作为球员也回到我们应该属于
的那块球场上，彼此带给对方快乐。”

受到疫情持续影响的中国足球，杨旭呼吁球迷
给予更多的理解和宽容，“上海的足球文化很深，而
且足球的球员、球迷基础也很浓厚，不要让这种文
化慢慢消失，我们要让它慢慢变得强大，变成一提
到上海，大家的第一印象就是申花的球迷氛围太好
了，上海的球市太好了。第二就是，现在情况下，投
资人都不容易，绿地也是一直在帮助球队去走出难
关，希望大家互相多担待一些，多一些宽容。”

“中日足球差距在青训理念”
当下的中国足球已经跌入最低谷。杨旭说，在

中国足球如此低谷的时刻，如果连足球从业者都保
持沉默，那这个行业才是真正的寒冬，这也是他多
次站出来发表观点的原因。

对于目前中国足球所处的舆论环境，杨旭直言
负面消息的影响力既不可控也令人无法想象。“现
在自媒体的声音太多了，那些有的没的、懂的不懂
的声音都会传递到球员包括主教练的耳朵里。而且
好的东西传播得不是很快，但是有一些不太好的东
西就会传播得非常快，快到让你无法想象了。”
“很多事会影响到球员的一些正常发挥，就是

我们原本可以去冒险、去大胆尝试的一些东西反而
会因此变得谨慎，为了安全，为了让自己不担责任。

所以球员的包袱其实是非常重
的，毕竟国家队是很多人重视
的，你要是再出现问题的话，就
会让舆论井喷式爆发。我觉得这
种压力实在是会给人带来很重
的冲击。”

球员的压力来自成绩，而这
一问题的根源却并非球员本身
造成的。杨旭分析道，只有建立中国足球正确的生
态链环境和科学高级的青训体系才是核心，但中国
足球目前的青训体系暂时还处于一个停留于球技
考察的初级阶段。“我也了解过一些我们周边国家
的青训，包括日本的青训，现在我的孩子就在日本
的一个青训体系下训练。”由于儿子正在青训机构
踢球，杨旭对于这方面的了解和调研已有多年。

在与外籍青训教练的交流中，他更直观地看见
了差距，“我认识一个教练，他是川崎前锋的青训总
监。他说他们在选人的时候，不像咱们，一个国家的
一个年龄段可能只有几百个人，我们去选出可以组
建一支球队的球员数量。但他们在要选拔的年龄段
里，光一座城市就有1500人左右可以选择，他们只从
中选四到五个人，你说他们的竞争力有多大？”
“在中国的情况可能是，你踢得好，我立马就把

你给选走了。但在日本不是，你踢得好的同时，他们
还要看你平时的思维方式，你的说话方式，包括你
的想法等很多很多方面。他们说通过你的语言组织
能力，就能看出来这个球员踢球的上限是什么，这
样的选人标准是我们当下不可理解的。”
“金元足球把中国足球的最上层整得太枝繁叶

茂了，盖过太多基层底下的一些问题了。现在我们
又推倒很多次重来之后，我们发现我们的根基根本
就不牢固，我们需要更多的顶级球员去扎根到青训
里，让他们去做文化和技术的输出，这样中国足球
才会有机会。”杨旭说。

作为一名容易
陷入舆论漩涡的球
员，杨旭没有选择把
自己藏起来。在中国
足球被骂上热搜时，

他公开呼吁，中国足
球需要的不是肆意
的谩骂，而是建立正
确的生态链环境和
青训体系。近日在接
受本报的连线采访
时，杨旭再度敞开心
扉，一一回应有关他
个人和中国足球引
发的争议，表示自己
在申花顾虑太多导
致失去射手本色。此
外，他从中日青训现
状出发，指出两国足
球水平的差距。

杨旭：“金元足球”掩盖基层太多问题

申花目前正在康桥基地展开封闭
集训，全队上下虽然无法以“志愿者”
的身份支援前线，不过，俱乐部正在以
另一种方式参与其中。近日，申花以俱
乐部的名义将球队专用大巴车借予康
桥镇政府，同时，莫雷诺公益基金向康
桥镇政府捐助专用款项，另有多名球
员录制视频鼓励全市人民。

从3月7日以来，申花在康桥基地
封闭训练已有整整四周。“我们所有人
都要坚强、乐观地去面对情况，大家要
共克时艰，要团结在一起去抗疫。医务
人员还有志愿者，包括我们的各级政
府投入也非常大，非常辛苦。”
主教练吴金贵表示，球队在严格

遵守防疫要求的基础上全力备战新赛
季中超联赛，“在我们训练期间，市政
府通过各个渠道给予大家积极的鼓
励。虽然我们不能在第一线参加抗疫

工作，但我们要配合做好防疫工作，这
也是为抗疫出一份力。”
面对疫情，球队还能做些什么？俱

乐部管理层经研究讨论后，决定为抗
击疫情做一点力所能及的事。申花俱
乐部将一线队乘坐的球员大巴借予康
桥镇政府，用于接送医护人员、防疫志
愿者以运送防疫物资。和这辆球员大
巴同时“出借”的还有为申花一线队效
力十余年的“老员工”倪师傅，作为大
巴司机，倪师傅驾驶着熟悉的车辆，却
有了一个新身份，他正式成为一名防
疫志愿者，随即投入到接送防疫人员、
转运防疫物资的相关工作中。
上海申花足球俱乐部旗下莫雷诺

公益基金向康桥镇政府捐助专用款
项，用于购买防疫物资，包括防护服、
医用口罩、消毒药品等。

一线队球员于汉超、李运秋、艾
迪、冯潇霆、朱宝杰和毕津浩参与录制
短视频，为全市人民抗击疫情加油打
气。申花众将以“七字口诀”的形式提
醒市民居家隔离的注意事项：“足不出
户少流动，居家办公效率高；排队检测
不扎堆，保持距离不拥挤；出门口罩要
戴好，回到屋里快洗手；感冒发烧及时
报，居委街道来帮忙；开窗通风精神
爽，防寒保暖要做好；在家也要常锻
炼，亲子活动乐融融。”

汪海健、周俊辰、杨旭则携手“小
铭星青训”为居家隔离的市民朋友以
及小朋友录制健身视频，三名球员分
别示范开合跳、箭步蹲、平板支撑，传
授居家健身小妙招。

封训第五周，心理按摩不能丢


